

Título de la ponencia: Cambios poblacionales y gobierno urbano: desafíos en las etapas avanzadas de la transición demográfica.

Diva Marcela García García

Resumen: Los cambios asociados a las etapas avanzadas de la transición demográfica que enfrentan con mayor intensidad los contextos urbanos en América Latina suponen desafíos que los gobiernos urbanos deben reconocer y enfrentar. La ponencia buscará dar luces sobre tres de los principales desafíos para los gobiernos del sistema urbano del país ante el escenario demográfico actual. En primer lugar, la acelerada reducción de la fecundidad y de la mortalidad, genera cambios en la estructura por edad y obliga a prepararse para aprovechar el superávit de población en edades laborales, como antesala a las generaciones numerosas que envejecerán simultáneamente. Así, el advenimiento del envejecimiento poblacional en el país, que es un fenómeno principalmente urbano, subraya la urgencia de localizar las necesidades poblacionales en el centro del diseño y gestión de ciudades que permitan el disfrute de vidas cada vez más largas, tanto desde las esferas productivas como desde las reproductivas. De otra parte, el cambio en los patrones migratorios, que redireccionan los flujos poblacionales hacia las áreas metropolitanas, las ciudades intermedias y las áreas rurales de estos dos conjuntos, refuerzan la importancia de contar con gobiernos municipales y esquemas asociativos con importante capacidad de respuesta a estas nuevas formas de poblamiento. Todo lo anterior se produce en el marco de una tendencia a la reducción del ritmo de crecimiento poblacional, en contraste con el aumento del ritmo de crecimiento de los hogares, que constituyen la unidad de demanda demográfica de la vivienda y cuya gestión debe ser cada vez más estratégica para asegurar un desarrollo urbano sostenible e inclusivo.